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很多市民知道高速公路上超速
要被处罚，对于行驶超时也要被罚
却不甚了解。日前，山东济宁的
大货车司机丁孝合就遇到了这种
事，他因为太困在服务区里睡了
一觉，却因此超过了高速规定的
行驶时间，被罚款700元。
（4月13日《齐鲁晚报》）

虽然曾有很多地方的高速公路
管理部门辩解说，如果能够提供在
高速服务区的餐饮住宿发票，“超
时费”可以免交。但众所周知的
是，高速服务区原本就与 高 速 公
路是一家，独特的垄断地位使其
价格相对较高，无疑又把车主自
备 饮 食 、独 自 休 息 排 除 在 外 ，相
关 部 门 一 面 制 定 强 制 性 处 罚 条
款，另一面指定固定的休息饮食
场所，难免会让人把规定本身视
为“霸王条款”。

除了停车休息外，在高速路上
的延迟现象还存在其他一些无法
预计的客观事实，诸如堵车、车辆
故障、休息区购物餐饮、以及在休
息区内等人，这些都是合法正常的

延迟，根本无需向相关部门“解释”
或“证明”自己在上高速后“都干了
什么”。对于高速公路管理部门而
言，高速公路作为一项服务行业，

如果只谈收费而不谈管理，甚至将
不合理的收费异化为管理手段，势
必给人留下巨大的想象空间。
□盛人会

高速“超时费”合理吗？

在浙江宁波，有多家医院开始对
医生潦草病历进行整治。一些医院
还专门制定了“医院门诊初诊病历质
量检查评分表”，将字迹当作病历质量
评分的一项标准，并且考核结果每个
季度公开通报。就在前两天，浙江一
家名为李惠利的医院发出通报，对7
位“狂草医生”作出扣发奖金的处罚。
媒体记者了解到，目前江苏各大医院
住院病人，基本上都是电子病历，但是
面对汹涌的就诊潮，天书病历还是时
常能见到。（4月13日《现代快报》）

对于广大患者来讲，天书病历基
本上都遇到过，看到那些龙飞凤舞的
手写病历，绝大部分患者都只能干瞪
眼，看不懂只能听凭医生的指挥。天
书病历曾经普遍存在于医疗领域，患
者苦之已久，但因医疗属于专业性特
别强的行业，即便抱怨连连，却也无

可奈何。不过，随着卫生部门对病历
书写标准规范化，各地医疗卫生机构
也逐渐重视起来，对天书病历开始做
清理整顿工作，部分地方对违规者开
出罚单，以警示医生注意书写问题。

病历乃是记录患者病情状况的
具体资料，医生记录的天书病历只是
方便了自己，却影响到患者对病情的
知情权，难以看懂自己的病情到底咋
样，需要采取哪种诊疗方式，以及具
体用药情况等都处于盲区。而且，许
多患者不是在一家医院看病，亦有更
换医生的情况，面对天书病历的时
候，连其他医生都未必看得明白，需
要重头再来一次，亦耽误到诊疗进
度，实则不利于工作效率。

从现实情况来看，天书病历有历
史传承因素，自古以来医生就有写狂
草的习惯，既有出于保密的考虑，也有

患者太多造成的。而到了信息化时
代，各地医院都在上马医疗信息系统，
电子病历逐步推广开来，且有逐步取
代手写病历的趋势，亦为遏制天书病
历奠定了技术基础。当然，也有一些
年龄较大的医生，对信息化技术掌握
的能力有限，只能坚持用手写病历的
情况，则在人力资源较充裕的医院里，
可以给予一定的技术支持，比如安排
助手、实习医生代为操作电子病历。

而且，解决病历书写规范化的问
题，亦可提高诊疗准确率，向患者传
达清楚的病情状况，以及备用参考资
料，以降低医患纠纷冲突。其实，天
书病历的症结在于医生的态度和执
行力，需要医生认识到病历书写规范
的重要性，以及制定统一的处罚措
施，从而倒逼医生认真书写病历，让
天书病历从此成为历史。□江德斌

曾当庭为溺婴妈妈周模英求情
轻判的广州检察官杨斌辞职后准备
转行做律师，但广州市律师协会关于
实习律师需要开具的15个材料项目
中，有一条“无刑事处罚证明”让她抓
狂，这份证明被特别交代要开具自
14周岁以来的无犯罪记录。而当杨
斌找到当地派出所，值班女民警却
称，“你要开14周岁以来的证明，只
能找你当时的户籍地派出所。
(4月13日《京华时报》）

前些天，“证明我妈是我妈”的奇
葩证明曾引舆论热议，有人认为此类
证明是多此一举。但以申请实习律
师一事而言，要求无刑事处罚却并非
多此一举。律师作为法律服务的行
使者，当然法律素养要达到一定的标
准。有过刑事处罚经历的人是不适
合从事律师职业，这并非一种歧视，而
是一种职业操守。比如一个见血就
晕的人不适合从事手术台作业一样，

对律师提出这样的要求属于正常。
那么，派出所女警错了吗？从实

践角度而言，女警也没有过错。毕
竟，这种证明的开设，有一定的程序
范例，也即规则要遵守。只是，基于
互联网的迅猛发展，在一个科技资讯
日益发达的时代，再来看女警所谓

“找当时的户籍派出所”开证明的言
辞，的确有一种敷衍了事的感觉。因
为舆论会这样想：为何技术已经成熟
的当下，基本身份信息仍不能做到一
定层面的共享？在公安部门查一个
公民有无犯罪记录有这么困难？

以此而言，所有这些问题指向的
不是个别职能部门工作者的态度问
题，而是一个政府职能转变的建设命
题。技术层面完全可以解决的事儿，
服务层面却迟迟没有跟上，这不是一
句简单的按规定办事所可能厘清，更
需看到的是在这种墨守成规背后是
一种可怕的“不做事不出事”的思

维。陈规为何难以打破，一者是老生
常谈，利益在作祟。一个证明等于一
项办事费，不开或者哪里都能开，影
响利益蛋糕。二者是责任因素，谁来
打破，怎样打破。当一项陈规缺乏具
体的负责者去打破，一线办事员多半
是按既定方针干，因为枪打出头鸟，
小办事员破了陈规，难以估量可能面
临的后果。

要求实习律师无犯罪记录完全
不必靠一纸证明，可以通过备案登
记、接受举报等形式完善管理。毕
竟，有无犯罪经历早已进入公民身份
信息系统，让实习律师的申请者去找
派出所开证明，如若建立共享机制，
方便律师协会查询申请者有无犯罪
记录，并以严格的事后追惩比如申请
材料造假禁止多少年申请等措施，促
使实习律师申请者认真面对申请，从
而削减一纸无刑事处罚证明带来的
申请难题。□晚报评论员 杨兴东
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日
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条

办“无刑事处罚证明”难
不怨民警怨陈规 @

“天书病历”应成历史

多年未联系的同学结婚
你会去吗？

@人民网：突然来电：我要结婚
了。唐钢是李旭的大学室友，毕业后
两人再无联系。近日，唐钢突然打电
话给李旭，说他马上要办婚礼，李旭
和隔壁寝室5人一同被邀。李旭纠结
了：“毕业后一直没电话，一联系就说
结婚，太不够意思了！”遇到这种情
况，你会怎么做？

甲方

毕业5年不联系，钱不钱的都是小事
@RisingGirl有晴空：有什么可

纠结的呢？觉得以前交往的时候这
个人很不错就去，以前交往就不好就
甭搭理呗。钱不钱的都是小事。

@闹闹闹nonon：不通知的话
也不太好吧，来不来随意啊，只是告
知一声。

乙方

时光变迁，再无交集，相见不如怀念
@Martin宫：有时会想念一个

久不联系的朋友，翻来覆去看着电
话簿，终究还是放弃。时光变迁，再
无交集，已经找不到一个可以联系
的理由。因为不确定对方是不是也
在想你，于是故作潇洒地说“相见不
如怀念”。

@阳光里生长的鱼儿：现在这
些 简 直 太 普 遍 了 ，几 百 年 不 联 系
的，都要给你说要结婚了，不去，不
去，不去。

媒体声音

北京青年报：
你有玩命的权利
但请离我远点

就在美国大片《速度与激情 7》
在中国上映前夜，两辆“超跑”在北
京奥运村鸟巢隧道相撞。现场照片
中，车辆严重损毁，场面狼藉而惨
烈，仿佛还能嗅到刚刚散去的燥热
尾气。

用虚拟的速度与激情，代偿实
际的冒险，是最为可行也最为常见
的方式，比如连拍7部的电影。但注
定有一些人不满足于虚拟的激情，
比如鸟巢隧道里的那些车手。对这
些人，最妥当的办法就是贯彻那个
最朴素也最本质的原则：要玩就玩
你自己的命。你的肾上腺素分泌不
到我的血管，反而让我担惊受怕，你
的速度点燃不了我的激情，反而给
我的生命带来威胁。所以，你有玩
命的权利，但请离我远点。
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